

LA VOZ DE LIÉBANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander.

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES
Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de Mexico y Habana

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y anunciadora, con más de 50 fotografías y un MAPA a dos tintas.
Reseña histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos
y santuarios—Costumbres—Lebaniegos ilustres.
Por la Redacción de LA VOZ DE LIÉBANA

PRECIOS

En España... 3 pesetas. En América... 5 pis (franco de porte)

Sitios de venta

- MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5.
 - SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías.
 - POTES—En la relojería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de La Voz.
 - REINOSA—Librería de don Marcelino Errazti.
 - COVADONGA—Hotel Pelayo.
 - TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio.
 - PANES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles».
 - VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 4 y 6.
 - BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18.
 - CADIZ—Barrista «Cantabria» Sagasta 1.
 - OVIEDO—Librería de Hijos de Gafán, San Juan 2.
 - LLANES—Librería de don Manuel Tamés.
 - M. XICO—Agente de La Voz, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37.
 - BUENOS AIRES—id id Don Julian Fernandez Moreno 2461.
 - CAMAGÜEY—id id Don Francisco Bueno, Maceo 21.
 - HABANA—«La Burgalesa» Librería de don Roque Antuñaño—Monte 13.
- Los pedidos de provincias y Ultramar diríjanse al administrador de este periódico. A los suscriptores que remitan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

La crisis económica

También en Liébana se están ya conociendo los efectos de la crisis que en toda Europa ha producido la gran guerra europea.

Muchos obreros de Liébana que residían en Francia han regresado, otros que se hallaban trabajando en diversas explotaciones de España se han encontrado sin jornal, por haberse suspendido los trabajos, todos han venido a sus pueblos y se encuentran con que tampoco aquí tienen en que emplear su actividad.

No hay en toda la región ninguna obra que permita dar ocupación a los numerosos obreros sin trabajo. Las explotaciones mineras de los Picos de Europa que son las que en esta época del año proporcionan mas jornales vienen siendo desde hace años un vergonzoso feudo de unos cuantos que con el dinero de las compañías y con los intereses de los accionistas, se han procurado una aparatosa influencia que explotan negociando con los jornales de los obreros, que conceden o niegan a cambio de que estos se presten o no a otorgarles sus votos en las elecciones a Cortes, en las Provinciales o en las municipales.

Unase a esta falta de trabajo, las malas cosechas del año presente, en que el trigo ha producido el 5 y en muchas tierras solo el 4 por 1, y téngase en cuenta que si este año es malo el pasado fue peor, pues muchas tierras de trigo se segaron con la guadaña para echar la paja a las vacas, porque el grano se lo habían comido los ratones, y las patatas que se recolectaron se pudrieron todas y se verá que la situación de estos labradores dista mucho de ser halagüeña.

No teniendo jornales, no teniendo trigo bastante para el consumo del año, tienen que gastar sus pequeñas reservas en comprar pan y el pan sube de precio.

Cinco céntimos en pieza de 1 kilo y 350 gramos han subido los panaderos el precio del pan, y esa subida motivó hace días una manifestación de protesta.

El señor Alcalde convocó a los panaderos para evitar esa subida del pan, y los panaderos hicieron ver a nuestra primera autoridad municipal que no podían mantener el precio del pan, habiendo subido los fabricantes y almacenistas de harinas de Alar, Palencia y Valladolid ocho céntimos en kilo de harina, y que de seguir así las cosas pronto tendrían que hacer nueva subida en el precio del pan.

En vista de esto y de que se avecina un conflicto de orden público el señor Alcalde, telegrafió al señor Gobernador rogándole gestionara la ejecución de alguna obra pública en la región que proporcionara trabajo a los numerosos obreros a quienes la llegada del invierno amenaza con el hambre y la miseria, indicándole la conveniencia de rebajar del Gobierno la subasta de la carretera de Camaleño a Espinama cuyo expediente se encuentra ya en condiciones.

El señor Gobernador contestó al Alcalde que había interesado del Gobierno la subasta de las obras de dicha carretera y que apoyaría esa pretensión para evitar la crisis obrera.

Es preciso que cuantos se interesan por Liébana y disponen de alguna influencia en las esteras oficiales gestionen la ejecución de alguna obra pública que dé ocupación y permita ganar un jornal durante el invierno a los muchos obreros que

han de encontrarse sin trabajo y su pan. (1)

EXCURSIONISMO

CIENTOS KILOMETROS A CABALLO

Sin duda ha de parecer un poco de cuando, en plena fiebre de turismo romántico, hallar aquí un itinerario para cabalgadas pachorrudas, en vez de rápidos circuitos para automovilistas. Pero sobre que todo el monte no es orégano, ni toda ruta de placer carretera, y aunque lo fuese, la gracia y la perspectiva del excursionista estaría en no seguirla siempre rastrea y servilmente—antéjase y a la buena de Dios lo digo como lo siento, que el modo de ver mundo, gustando y paladeando la vida es ir sin prisas ni acilas, a paso de peregrino, un pie tras otro, y a lo mas al paso de andadura de un caballo. Todavía hay quien dá preferencia a la carreta, que es más peripatética, indistintamente. No la he probado en tales menesteres, y no puedo dar ahora mi opinión...

Salimos de Potes cinco caballeros, una fresca mañana de día de Julio, y tomamos rumbo hacia el Sur, siguiendo la desgraciada carretera de Ojeda a Biano. El valle de Vega de Liébana se divide injustamente por los excursionistas y por los llamados a atraerlos prodigando reproducciones gráficas de bellezas naturales que allí abundan. No ya en los puertos de Pineda, sino también en los valles profundos y montesos, en las pintorescas aldehuelas perdidas en los repliegues de la montaña en sus cumbres y picachos, guarda Cereceda paisajes preciosos, rincones encantadores, amplias perspectivas de incopiables grandeza y magestad. Queden citados, al azar, como otros tantos puntos dignos de visitarse por el viajero, La Viorna y Pico Jano, Vistray, Biano con la vista de Dobres, arrancada de un belén infantil; la Peña de Casanzo, con su gruta, aún inexplorada; el Tumbo de Vejo, Bores y Pollayo, y tantos otros.

Peró acaso de todos los valles de La Vega es el mas bello aquel en que se asientan Barrio y Ledantes, a la sombra de hayedos espesísimos, bajo las cumbres de Cohora, Ovaceda y Robadorio, con alfombra de hermosas praderías y el cantar de los rios nacido de la nieve. A este escenario dimos vi-

(1) Comprotesto ya este artículo leemos en los periódicos de Santander que el Diputado a Cortes por la circunscripción de Juan José Ruano, ha telegrafiado desde Madrid al Real Club automovilista montañés que ha gestionado y conseguido del Director de Obras públicas la reparación y construcción de varias carreteras de la Provincia y que en consecuencia el Sr. gobernador don Ramiro Petez Eizaguirre ha bien también logrado se remita consulta urgente para subasta carretera Camaleño a Espinama. A ambos señores testificamos nuestro agradecimiento.

la a las dos horas de camino. Subimos la áspera vanga que conduce al pueblo de Villaverde. A nuestra espalda dejamos la perspectiva alegre de Enterrias y Toranzo; a nuestros pies, surgen del barranco el oscuro morrote de Peña Castillo; y al frente el valle nos mostraba sus dulces tonalidades verdes, con las salpicaduras rojas, ocres, blancas, del ensorío, y la negruzca sierra arriba. En los cañones de Peña Prieta y en el Pico de la Zamburria, que tapaba la vieja.

Desde Villaverde sube el camino al monte, pasa a las puertas de la leuada de Ledanos, y en violenta ziz zag sobre el Tumbo de Vejo y sobre las fuentes del Quijosa, que apenas nacido se desmenua desde el Tumbo por el profundo tajo de la Peña de Bricia, se asoma hasta dar vista hacia el Oriente a unos barrios de Vejo en primer término y a las cumbres divisorias de Cereceda y Cabezon, con Peña Sagra y la Ventosa al fondo; y por las estrabaciones de la Peña de Vallecubo asciende a las escarpadas del puerto de San Glorio, a 1614 metros de altitud.

El puerto estaba en siega y las retamas en plena floración primaveral. En las llanuras y recuestos de suavísimo espesed se echaba en falta a los ganados. Como guardianes únicos de aquellas solitarias, asomaban de vez en vez sus lomos grises, salpicados de perdurable nieve, los picos de la Jora de Llamjas, la Peña de las Golondrinas y el achafado Cabil de Can.

En el puerto hay hechas algunas explanaciones para la continuación de la carretera de Biano. Por ellas nos guiamos, y a poco de hallaren un mojón la divisoria leonesa comenzamos a bajar, a la vera de los regatos que originan un río, el Esla o el Yuso, que no se bien cual de estos sea el que allí nace. La vertiente se hace angosta de súbito: el paisaje austero, serio, triste; el camino, trillado y polvoriento, culbrea entre peñones casi mochos de verdor, y en la es rebiez de aquel desfiladero inhóspito, un poblado aparece inesperadamente: Llánaves, con oscuras techumbres de bálago, en las que se elevan cañas solitarias con un ramasco de tejo en el extremo; son los ramos que los mozos pusieron a las mozas la noche de San Juan. Techos y ramos que hasta Biano hemos de hallar en todos los pueblos de la ruta.

Llánaves, con su campiña pobre, su aspecto miserable y su horizonte mezcquino, es pueblo que vive bien. De tiempo inmemorial se practica allí el colectivismo o comunismo agrario, repartiendo las fincas por sorteo entre todos los vecinos cada pocos años. A despecho de la penuria de la tierra, uno ha de evocar forzosamente, por tales senderos de beatitud, la inmortal elegía del discurso famoso de Don Quijote: «Dichosa edad y siglos dichosos...»

Salta el camino sobre el rio y se crea en estrechísima garganta pedregosa, de altos muros manchados de un musgo amarillento. Llaman a aquello la Hoz de Llánaves: es coria, ahogada y en descenso violento. Las rocas despran-

didias del macizo han ido a estrellarse sobre el cauce del bramador torrente. En la boca de abajo, a la izquierda del camino, están el manantial y el balneario de unas aguas sulfurosas de mucho crédito y renombre. Nosotros nos cruzamos con unas bañistas que, al agobio del sol de mediodía, subían por aquel horna fuertemente arropadas, en un paseo ingrato de más de media hora hasta el pueblo de Llanaves. Es de creer que allí se suden los males más añejos y arraigados.

De allí a poco comienza otra vez la carretera, sobre un prado de inaudita ternura, por contraste. Se ensancha el horizonte se ven arboles, aparece sobre una sierra verde una archa cruz de hierro, y a sus pies, en un vallecico estrecho, un pueblo más grande y más risuño que el anterior. Portilla de la Reina. Llevábamos cinco horas y media de viaje desde Potes, había pesada y nos detuvimos a comer.

En adelante va la carretera por campos más abiertos a cada hora, y sobre el río, de aguas claras en las que veíamos saltar las truchas en cantidad enorme. Espareidos en una vega amplia, cultivada de centeno y de hierba están los pueblos de Barniedo Los Espejos—este más alegre a la vista, con arboleda y casas nuevas, y con holera a la sombra de unos chopos—Villafra y la Villa de Roca de Hurgaró, capital del municipio que ibamos atravesando. A la izquierda, en la Vila vimos el arranque de una carretera que llevara hasta Guardo cuando se termine. Poco más allá los lienzos derruidos de un castillo nos recuerdan a nuestra Torre de la Carcel. Dos cigüeñas volaban sobre las mieses.

En la campina, grupos de aldeanos segaban y recogían hierba. A medida que avanzábamos, las praderías aminoraban y mejoraban. Por las laderas corría el agua en largas acequias. Ya lejos de nosotros, algunas laderas se muestran pobladas de roble. Al fondo, hacia Riaño, unos picachos de fantástico perfil, recortados sobre un cielo purísimo seducían con su color azul y su imaginada magnitud. Y de ellos nos venía un viento fuerte, duro, muy molesto.

Pasamos Pedrosa, pueblo grande y de buen exterior, patria del crítico famoso Antonio Valbuena. Hay una buena iglesia, que ahora se termina de construir o reparar, con una portada de puro estilo románico. Allí empalma una carretera de Saldaña. Nos fuimos acercando a las peñas del frente, de cerca no tan altas ni tan bellas como creyéramos, y divisamos a sus pies a Riaño, al fin de una larga recta de la carretera. A la izquierda a los lejos y al extremo de la vega, está el pueblo de Sábio y escondido en un repliegue del terreno, Carande.

A los veinte kilómetros de carretera, y a las tres horas de jornada, a contar de Portilla, llegamos a Riaño.

E.
(Continuará)

Las Fiestas de la Cruz

Aunque ya un poco tarde, como todos los años, no ha faltado en este quien tome sobre sus hombros la tarea de organizar festejos profanos alrededor de la festividad religiosa de la Exaltación de la Santísima Cruz, que la Iglesia celebra el día 14 del mes próximo. La comisión organizadora se la constituyó, con el visto bueno de la autoridad, y formada por algunos jóvenes y otras personas experimentadas en esta clase de trabajos, lleva ya una sema-

na concertando voluntades y haciendo números, preliminar ingrato de cualquier festejo.

Aunque el detalle del programa no está ultimado todavía, podemos anticipar a los lectores que habrá fiestas. La Comisión dice que pretende solamente continuar la costumbre, que es, como si dijéramos, reanudar y soldar la tradición. En el programa de festejos el público hallará sus números predilectos, la Tombola, — que se abre la semana próxima — la función teatral, el concurso de todos las carreras de cintas — este año para ciclistas y caballeros, aprovechando el auge del ciclismo entre nosotros — las verbenas en la Plaza las cucuñas y juegos grotescos para la chiquillería, los fuegos artificiales y alguna otra cosilla.

Se propone también la Comisión de dar a una buena parte de los ingresos a dar a los pobres del distrito una comida suculenta, que se encargará de servir las señoritas. Y sobre todo eso, el número más sugestivo, y para el que los organizadores no necesitan trabajar la romería de Santo Toribio. La festividad religiosa promete alegrar también gran relieve a la cofradía de la Santísima Cruz ha encargado el sermón al doctor ta y muy ilustrado abate don Ignacio Rodríguez de Cosgaya.

Hay, pues, que disponer el ánimo para divertirse. Y hay que arriar el hombro, cada uno como pueda, para que los festejos tengan un éxito feliz, por el buen nombre de la comarca.

La Comisión, que ha repartido profusamente por las casas lebaniegas invitaciones para la Tombola, nos ruega que desde aquí las reiteremos, por si alguna se extraviare, y que todos se consideren solicitados para contribuir con regalos o donativos al mayor esplendor de los festejos. Se reciben en los establecimientos de don Florencio Castaño y don Castor del Río.

Ya pueden, pues, los que tengan amigos forasteros, invitar a sus huéspedes. Y la Comisión ganar tiempo, ya escaso, y hacer propaganda de las fiestas en las comarcas vecinas.

La guerra

La Guerra entre Alemania y la alianza de Francia Inglaterra y Bélgica, continúa ensangrentando las riberas del Rhén, del Mosá del Misela y del Escalda, y devastando las terraces campiñas de Bélgica y los ricos viñedos de la Champagne.

En los reñidos encuentros ocurridos entre ambos ejércitos en Bélgica, los alemanes han llevado la mejor parte y continúan avanzando llegando ya a la frontera franco-belga, después de dominar toda Bélgica a excepción de la plaza de Amberes.

En la frontera del Este donde Alemania y Austria combaten contra los rusos parece ser que estos son hasta ahora los vencedores y que también en Serbia los austríacos han sufrido varios descalabros.

Pero las noticias que se reciben, aún son inciertas y no pueden darse un entero crédito pues según procedan de París o Londres o de Berlín así suelen ser favorables a los ejércitos aliados o a los alemanes.

El Japón también ha enviado un ultimatum a Alemania para que abandone la ciudad de Kiau Tshoo en China. Esta actitud de Japón es muy interesante por sus efectos circunstantes. Alemania, que ha estado en atención de Europa, y que si se ve victoriosa ya volverá a recuperar Kiau Tshoo y cobrará del Japón cumplido desquite.

Estudio acerca de la riqueza bovina de la provincia de Santander

II

Variedades bovinas de la Montaña (Continuación)

Variedad Pasiega

Entre las muchas cosas que tenemos que lamentar, relacionadas con la riqueza pecuaria montañesa, figura en primer término la desaparición de aquel hermoso ejemplar que en la región se criaba y que conocíamos con el nombre de raza pasiega. Triste es confesarlo; pero puede afirmarse que hoy no tiene allí representación y si algún ejemplar se presenta con detalles morfológicos que pudieran denunciar aquel origen, hasta los mismos naturales del país le discuten su procedencia, fundados en rasgos degenerativos que les ha con ser dudosos.

Ha habido verdadero empeño en coleccionar algunos de estos individuos, empresas costosísimas y que no ha satisfecho los deseos de los entusiastas que lo intentan, los que solo pueden vanagloriarse de haber recogido los restos desfigurados de la raza que fue.

¿Y cuál habrá sido la causa de tan rápida degeneración?

Si consultamos la opinión de entusiastas e inteligentes ganaderos que se preocupan por ver e interpretar los hechos y nos molestamos por conocer los procedimientos que en Pas se han seguido en la explotación y cría de su ganado, cuando este tenía el prestigio que todos le reconocieron, fácilmente llegaríamos a explicarnos el porqué de aquel hecho.

A la variedad bovina pasiega, creían algunos, no natural de la región, sino importada ya con sus conocidos caracteres, de otras muy próximas a Pas, aunque de fuera de la provincia.

Esta opinión no creemos que cuente con argumentos serios que la fundamenten y hallaría difícil contestación a objeciones que pudieran hacérsela.

Pudiera sospechar (sin que a esto pretendamos darle más valor que, como nuestro, un modesto parecer, pues en este punto sería imposible sentar una afirmación), que esta variedad, vendría a ser consecuencia de la pérdida de transmisión de los caracteres de una subraza, que las exigencias del medio o el espíritu característico de los naturales de Pas, pretendió formar de la raza única que sospechábamos, haya existido en la región.

Y ya con esta variedad y la tendencia a la fabricación de productos derivados de la leche, el ganadero, con innatos conocimientos acerca de la transmisión de las aptitudes por herencia, procuró buscar reproductores que procedieron de madre señalada como buena mantequera. Preocupándose sólo de esto, hizo una selección parcial; pues con frecuencia descuidaba otras cualidades exigibles a una buena selección y si bien sosteniase aquella aptitud, disminuiría el tipo; perdíanse caracteres morfológicos y se iniciaba el decaimiento de uniformidad en el color del pelo.

Estos procedimientos, repetidos y copiados por todos los criadores, hicieron que desapareciese la homogeneidad y se presentase la locura de forma y capar.

Quedaba aún la aptitud lechera y la riqueza en principios grasos del producto de esta cualidad, aunque poco favorecida por la pobreza del tipo y las condiciones del medio cuando el espíritu comercial hizo que los pasiegos emprendiesen el negocio de la venta de

leche en algunas capitales y pueblos del interior, necesitando para esto animales muy productores de leche, aunque esta fuese de escaso valor nutritivo, y pensaron en la importación de la raza holandesa, que es la que se va posesionando del valle, poco a poco, aunque sea a costa de sí misma, cayendo en absoluto abandono la hermosa vaca indígena, hasta el extremo de ser casi total su desaparición, pues sería limitadísimo el número de ejemplares que pudieran hallarse y que de aquélla desciendan.

Así nos explicamos la degeneración de la hermosa vaca pasiega. Los ejemplares de esta variedad tienen a más de los caracteres comunes a sus vecinas, talla pequeña, de 130 a 135 metros, esqueleto fino y formas distinguidas, hocico grueso y cuadrado, cuello delgado y pronunciado vientre, temperamento linfático y color rojo vivo en la capa, continuado hasta en los pliegues de la piel a la entrada de las aberturas naturales. Este era el color más apreciado, aunque también se repetía el rojo avellana y algunos variados. La forma roma, en que generalmente terminaban los cuernos, y que por algunos se creía detalle de raza, era simplemente debido a una forma adquirida sin valor distintivo alguno.

Su aptitud lechera le dió un justo renombre, pues, sin exagerar, podemos afirmar que era la que la poseía más acentuada entre todos los ejemplares de su especie que se explotan en nuestra Península.

Estos eran los caracteres más salientes de los animales que intentamos estudiar, cuya desaparición ha de preocupar profundamente al ganadero pasiego, pues la vaca holandesa será para él un huésped ingrato (aunque aún no se haya portado como tal), que no le solucionará el problema el día, no lejano, en que las industrias derivadas de la leche sean lo que deben ser en la montaña, su seguro porvenir.

Entonces será cuando se buscará con interés la vaca indígena abandonada; pero ya será tarde, habrá desaparecido por completo.

Poco queda que recuerde al ganado que aludimos, pero con este poco se debería emprender una decidida campaña de regeneración, no iniciada por el ganadero, es demasiada empresa para encomendarla al esfuerzo individual, sino por las entidades provinciales, por la Asociación General de Ganaderos del Reino, por el Estado mismo, tendiendo a la busca de los ejemplares que aún quedaran en los rincones de aquel valle, haciendo metódicas uniones, formando sindicatos de selección, etc. etc, y poniendo verdadero empeño en hacer revivir aquel hermoso tipo que el abandono hizo que desapareciese.

(Continuará)

ALBUM POETICO

A mi abuelita A. Otero y Narezo en su fiesta onomástica

Un recuerdo pretendo consagrarle
Que sea de mi amor eco sonoro,
Y entre las hojas de tu historia de oro
Brille inmortal al resplandor del arte.

¡Bendita aquella, providente mano,
Que hacia la dicha nuestros pasos
¡guía!

¡Y bendito aquel brazo soberano,
Que nos congrega a celebrar tu día!

De nuevo en torno del hogar sa-
grado,
Al amor de su lumbre sacrosanta,
Con las flores de abril tornasolado
Las huellas allombraamos de tu plan-

Y tu, serena, con la frente altiva,
Del tiempo burlas la enconada saña,
Cual si fuera tu ser de roca viva,
O en ti escondiese el pedernal su an-
traña
Esas arrugas que tu frente mues-
tra
La edad en ti sin compasión grabó,
Pero ellas dicen que en la cruel pa-
lestra
Secar pudo tu tez: vencerte no.

Hay quien dijo a las canas: «Sois
del vicio
Estigma acusador.» No supo el tal,
Que son las tuyas el mejor indicio.
De haber entonces sentenciado mal.

Dícnmelo tus labios con ardor,
Que quedó sepultado en mis mejillas
Me lo dice tu mano con temblor,
Si me acerco a besarla de redillas.

Por eso creo con piedad sincera,
Que serán para ti los luengos años,
Lo que son para el monarca los pel-
daños.

Que hasta llegar al trono recorriera,
Y pues con gozo evoca mi memo-
ria
Del pasado el recuerdo adormecido,
Otra nota insertar quiero en mi his-
toria.

La bendición que ante tus plantas
pido:
Y yo en retorno a tu piedad ma-
terna

Elevaré mi voz hasta el zenit,
Porque al rumor de mi plegaria tier-
na

Felicidades más bajen a ti.
J. P.
Cabezón de Liébana 23-7-14

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Vega de Liébana

Romerías—Pasó la de San Pedro en Dobarganas y no me fué posible estar en ella, vino la de las Nieves en Valcayo y la contemplé un rato (y para ello lloviendo) llegó la de San Justo en Enterrías y mis ocupaciones no me lo permitieron, pero llegó por fin la Asunción en Vada Pollayo en la que hubo un lleno completo en la religiosa hasta el extremo de tener que quedarse muchos fuera por no haber dentro, la profana también muy concurrida, abundando chanfaina y carne, mucha carne (ahora es el tiempo) gran juego de belos, mucho baile, muchas rosquillas, muchos y ricos indios entre los que he conocido a don Gregorio Bedoya, don Pedro Gómez, don Blas Larín, don Elias Sefas, don Juan Velarde, don Marcos y don Nicolás Fernández, mucho y muy elegante en el género femenino que se meneaban (bailando) tan graciosamente que excitaban a bailar al más torpe. También en Vejo que era Romería estuvo muy concurrida la bolera y escaso el baile, padeciendo la misma enfermedad el barrio de Dobres.

Pero, en San Roque en Bárago, aquello fué lo abundante y bueno, era se puede decir, una manifestación concurridísima, en la bolera mucha alternativa de partidas de bolos, un gentío enorme en el baile, los mozos y mozas daban sus correspondientes paseos por los alrededores para refrescar y demostrándose unos a otros el sincero cariño que se profesan, tampoco faltó concurrencia en el partido de Jorge no habiendo desgracias que lamentar por estar muy bien

vigilado por el señor Alcalde y Benemérita que también saben cumplir su delicada misión; celebraré que el año próximo sea aún más abundante.

—Después de pasar una temporada al lado de sus padres en Tama regresó a esta doña Laura Riaño esposa del Guardia Civil don Cesáreo Gutiérrez.

Sea bienvenida.

—Se encuentra en Bárago pasando unos días al lado del señor párroco, don Ignacio Rodríguez elocuente orador que el día de San Roque echó una brillante plática haciendo un resumen de la vida y grandezas del Santo; dejando a los oyentes entusiasmados; que con salud le oigamos el año que viene.

—Una imprudencia—El joven de Vejo Felipe Rodríguez Gutiérrez el día 18 del actual se le ocurrió dar un poco de sal al toro del pueblo, el irracional le dió un golpe con tan mala suerte que le vació el ojo derecho con fractura del arco superciliar y de parte del frontal con penetración hasta la masa encefálica, por lo que se encuentra en gravísimo estado. Se desea su mejoría.

—Se encuentra muy mejorado de la dolencia que le retenía en cama el ilustrado médico de este Distrito don Juan Fernández Huidobro, me alegro de su deseada mejoría.

—Hoy 22 se han celebrado solemnes funerales por la finada doña María Josefa Bedoya en Barrio, a cuyo acto concurrieron 24 sacerdotes, un numerosísimo gentío de ambos sexos y matices políticos prueba de lo mucho que se la quería (que madre se les murió a los pobres) D. E. P. y en el cielo la veamos, y a sus amantes hijos les acompañamos en su justo dolor.

Cillorigo

Aunque con gran solemnidad se celebran las romerías de Nuestra Señora y San Roque en Bejes, Olaye, Cohoreo y Pumareña, ocupa un lugar preferente la que, en los mismos días, se celebra en Tama y Aliezo, tanto por la importancia del pueblo como por ser el punto céntrico del distrito.

Como de costumbre dió principio la función religiosa con misa solemne que ofició de preste el párroco de Pendes don Basilio Moreno y de diácono y subdiácono los de Tama y Armaño don Julián Revillas y don Luis Maestro. El sermón que estuvo a cargo del señor Revillas, fué una elocuente oración que basta y sobra para dar a su autor justa fama de orador, si no la tuviera ya, y que no detallo como se merece, porque algún suspicaz había de atribuirlo a una exageración hija de la amistad.

La misa fué admirablemente cantada por los niños Aquilino González, Manolo y Mariano Velez, Bernardo Caraves, Delfín Hermida, Eugenio García y Felipe Fernández, quienes, en prueba de su éxito musical, recibieron muchas felicitaciones, un refresco y ver su nombre, apesar de sus pocos años, escrito en letras de molde, si el señor Director me lo permite.

Por la tarde la sonora gaita gallega, que los mozos tuvieron el buen gusto de traer para amenizar las fiestas, anunció a los devotos de Terpsicore que había llegado el momento de rendir culto al movimiento y al efecto, desde las primeras horas de la tarde hasta las primeras también del día siguiente ni el gaitero dejó de soplar ni la gente moza de bailar, y ya que hablo de soplar debo hacer constar que no solo el gaitero se plaba, tenía muchos imitadores.

La bolera, que es otro centro importante en estos días estuvo también muy

animado, resultando victorioso un partido que se formó del pueblo contra los muchos que sin conseguirlo, se propusieron derribarle. Aunque parece raro no hubo el menor incidente en ambos días y esto nos honra.

Por ser día festivo no se le dijo a San Roque la misa en su capilla de Aliezo, como es costumbre; pero sus devotos tomaron el buen acuerdo de hacerlo al día siguiente; pues no es esta ocasión propicia de tener descontento a tan milagroso santo, ya que es posible que ante la cruenta guerra europea halle terreno abonado una de esas plagas humanas, en las que el santo utiliza su poderosa influencia y jay de sus profanadores, si eso llega.

—El martes último tuvo lugar en la bolera de Tama un reñido desafío entre siete buenos jugadores de Armaño contra otros siete que con ellos se las entendieron.

A los catorce jugadores, y a algún amigo más que nos honró con su presencia, nos fué servida una suculenta comida en casa del acreditado industrial don Eulogio Bada y cuyo importe se jugaba. Aunque tomó parte en él, no sé aún el desafío de quien partió pero la pícaro fortuna fué adversa, por esta vez, a los de Armaño.

—La esposa del vecino de Bejes Gregorio Roiz dió a luz un robusto niño, futuro héroe si ha de imitar a su hermano Benito, recientemente laureado con una cruz pensionada.

—También la esposa de Angel Berdeja, vecino de Tama, dió a luz un hermoso niño y que es el primer fruto de su reciente matrimonio.

Enhorabuena.

NOTA—Estas crónicas de La Vega y Cillorigo llegaron a nuestra redacción el Viernes de la semana pasada y por caso de original no pudieron publicarse en el número anterior.

AL VUELO

Después de pasar en Espinama la temporada veraniega, regresó a Madrid con su distinguida familia el abogado don Carlos A. González Gierge.

Regresó a esta villa, después de pasar en Bilbao corta temporada el registrador de la propiedad don Francisco A. de la Vega, a quien acompaña su amigo el escultor madrileño don Jesús Lozano.

Del puerto de Pineda han desaparecido hace unos veinte días, una yegua roja con estrella blanca, de seis cuartas y media de altura, y una potrita del mismo color de pelo que la madre.

Se ruega, a quien pueda informar, dirigirse a don Leonardo Casares, de Campollo.

En la mañana de hoy salió para Reinosa la simpática señorita Teresa Linares y Pereg, a quien acompaña su hermano don Heliodoro, capitán de caballería ayudante del Gobernador militar de la provincia.

Gabanes Sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander

Ayer regresó a la residencia de Vergara nuestro paisano el elocuente dominico R. P. Angel M. Gómez.

SE VENDE la casa número 11 de la Calle del Sol de esta Villa.

Los que deseen enterarse del precio y condiciones pueden dirigirse a esta redacción.

Ayer estuvieron breves horas en esta Villa en viaje de excursión por la Provincia, el señor Alcalde de Santander don José Gómez y Gómez, el Presidente de la Sociedad montañesa de excursionistas don Julian Fresno de la Calzada, y el ilustre periodista, organizador de las excursiones veraniegas botigiles señor Mateo Martínez.

Durante su estancia en esta fueron acompañados por los señores Presidente y Secretario de la Sociedad «Picos de Europa».

Trajes y abrigos de señoras; sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco 25 Santander

El Viernes pasado visitó nuestra Villa el ilustrado Catedrático y Senador por la Universidad de Oviedo, don Fermín Canella, acompañado de algunos amigos.

De Méjico—Cuando la entrada de Carranza en Méjico y su toma de posesión de la Presidencia de la República, hacían esperar que renacería la tranquilidad en aquel país, las noticias de ayer anuncian nuevas tropelías cometidas por las fuerzas de Villa y de Zapata unidos contra Carranza, que amenazan entrar en la Capital.

Correspondencia administrativa

Sr. D. Saturnino Fernández—San Juan de Ponga—Recibido el importe de la suscripción. Queda pagada hasta 1.º de Enero de 1915.

Sr. D. Serafín F. Césio—Puente Nansa—Recibido el importe de la suscripción de dos años. Queda pagado hasta 1.º de Enero 1916.

Sr. D. Emilio García—Mogro—Recibido el importe de la suscripción hasta 1.º de Agosto actual.

Sr. D. Sergio Guardo—Grañón—Recibida su carta del mes pasado. La persona a quien V. encargó el pago de la suscripción no se ha presentado en esta administración. Se le avisa a V. para su gobierno.

Sra. Viuda de don Celestino Pérez—Aguilar de Campoo—Recibido el importe de la suscripción hasta 1.º de Agosto actual. Desde esa fecha se manda el periódico con la nueva dirección.

Sr. D. Angel Niqueira—Ojibar—Recibido el importe de la suscripción hasta 1.º de Agosto actual.

Potes—imp. LA VOZ DE LIÉBANA

Severino Alonso y Martín PROCURADOR

Se encarga de asuntos judiciales administrativos y eclesiásticos administración, compra y venta de bienes.

Testamentarias y abintestatos Obtención de certificaciones de todas clases

Vapores Correos españoles

De la Compañía Trasatlántica

línea de Cuba y Méjico

Salidas fijas el día 19 de cada mes

El 19 de Septiembre saldrá de Santander a las tres de la tarde el vapor

Reina María Cristina

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga

Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 230, 11 de impuestos y 5 de gastos de embarque.

Para Santiago de Cuba en combinación con el ferrocarril, 265 11 de imp. y 5 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Océano, con trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía

Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón: pts 230 y 5 de impuestos. Para Colón: 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RÍO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último

El día 31 de Agosto a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

a iniciando pasaje de 3.ª clase con trasbordo al

Reina Victoria Eugenia

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 150 pts, incluso impuestos.

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y río de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El 16 de Septiembre a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

P. de Sástrategui

Para Río Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera 80 pesetas incluso impuestos.

Para más informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANSELMO FÉREZ y Compañía Muelle, 36 Teléfono número 63.

DISPONIBLE

Imprenta de La Voz de Liebana

Impresos para Ayuntamientos

Tarjetas de visita

Facturas, circulares

Impresos de todas clases

a precios económicos

DISPONIBLE

La Voz de Liebana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN		ESQUELAS MORTUORIAS	
		En primera plana	
En Liebana	un año—6 pts	Plana entera	200 pts
En el resto de España	«—8 «	Media plana	150 «
En el extranjero	«—20 «	A tres columnas	50 «
		A dos columnas	30 «
		A una columna	20 «

Tarifa de anuncios

EN CUARTA PLANA

	Un año	Medio año	Una inserción
Media plana	250 pts	150 «	25 «
Cuarto de plana	150 «	80 «	15 «
Sexto de plana	80 «	50 «	10 «
Dieziseisavo	50 «	30 «	5 «

EN TERCERA PLANA

10 líneas	50 «	30 «	10 «
5 líneas	30 «	20 «	5 «

Campos Eliseos de Lérida
Gran Centro de Producciones Agrícolas
Director propietario: D. Francisco Vidal y Codina

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides Americanas

Injertos—Barbados—Estaquillas de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad

Un millón de Barbados disponibles de Chasselas berlandieri 41^o

la clase más superior y recomendada para terrenos calcáreos y secos.

Telégrafo y Teléfono num 28

Se enviará el catálogo de este año y el listín de precios de vides, franco por el correo a quien lo solicite.

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz, Lospada

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Artículo completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata

Artículos enchapados de oro de 14 quilates—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.